



# GACETA

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina Secretaría General.

No. 75

Ciudad Universitaria, 04510 México, DF

ISSN 0185-2779

Febrero de 1984

## XIII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA DE AMÉRICA LATINA

Entre el 5 y 9 de febrero próximo pasado, con el auspicio de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, se realizó la XIII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina. La ceremonia inaugural de este evento fue presidida por el doctor Sergio Ramírez Mercado, miembro de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional y contó con la participación de importantes invitados: doctores Carlos Tünnermann, ministro de Educación de Nicaragua; Joaquín Solís, presidente del Consejo Nacional de la Educación Superior; Miguel Márquez, representante de la OPS/OMS en Nicaragua; Jaime Sepúlveda, del Programa de Ciencias de la Salud, CSUCA; Octavio Martínez, rector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Núcleo de León; Humberto López, rector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Núcleo de Managua, y por parte de la Unión de Universidades de América Latina, su secretario general, doctor Pedro Rojas y la licenciada Nélida Sigaut, coordinadora de Conferencias.

En esa ceremonia inaugural hicieron uso de la palabra los doctores René Darce, viceministro de Salud Pública de Nicaragua; Pedro Rojas, secretario general de la UDUAL; y Sergio Ramírez Mercado, miembro de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional. Aparte reproducimos las palabras del doctor Pedro Rojas.

La Mesa Directiva de la XIII Conferencia quedó constituida de la siguiente manera: presidente, doctor Fabio Salamanca (Nicaragua); vicepresidentes, doctor Carlos Pasos (Cuba); doctor Virgilio Peralta (Panamá); doctor Julio Ravelo (República Dominicana); secretario, doctor Oscar Flores (Nicaragua); relator, doctor Oscar Feo (Venezuela).

El programa se desarrolló tal como estaba previsto, con el aporte de una concurrencia conformada por 158 delegados, representantes de 36 instituciones de 10 países, que durante las sesiones de trabajo enriquecieron las discusiones con su activa participación.

El tema general de la XIII Conferencia fue LAS FACULTADES Y ESCUELAS DE MEDICINA Y LAS POLÍTICAS NACIONALES DE SALUD EN AMÉRICA LATINA.

Los trabajos de la misma comenzaron con una exposición del Ministerio de Salud de Nicaragua, por intermedio de su viceministro, el doctor René Darce, sobre el tema "La salud y la revolución popular sandinista".

El tema I, "La formación de médicos y las políticas de salud", fue cubierto por el doctor Guarocuya Batista del Villar (República Dominicana), quien se ocupó del tema "Las políticas nacionales de salud y sus repercusiones en la formación del médico"; el doctor Jorge Velázquez Traverso (Perú), quien trató el tema "El perfil del médico de

América Latina en las próximas décadas" y el doctor Fabio Salamanca (Nicaragua), con el tema "Relaciones entre instituciones prestadoras de servicios de salud. El modelo de integración docente-asistencial en América Latina".

El tema II, "Políticas y campos de acción de la investigación en las facultades y escuelas de Medicina de América Latina y sus relaciones con las políticas de salud", fue tratado en una mesa redonda, donde abordaron tres subtemas: "Las políticas nacionales de ciencia y tecnología y sus repercusiones en la formación del médico"; "El grado de desarrollo de la investigación en las facultades y escuelas de Medicina de América Latina y su papel en la formación de profesionales de salud" y "Prioridades e investigación en las facultades y escuelas de Medicina de América". El doctor Luis Felipe Bojalil (México) fue el moderador y participaron los doctores Raúl Herrera (Cuba), Ildemaro Torres (Venezuela) y Manuel Amador (Cuba).

El tema III, "Cooperación interuniversitaria entre las facultades de Ciencias Médicas de América Latina", fue analizado por el doctor Pablo Carlevaro (Uruguay), quien se ocupó del "Panorama histórico y situación actual"; "Las alternativas de cooperación: la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Medicina" fue presentado por el doctor Rodrigo Yépez (Ecuador); y "La cooperación científica universitaria en

América Latina y la respuesta de los organismos internacionales" estuvo a cargo del doctor Roberto Ferreira (OPS/Brasil).

Cumpliendo con el mandato de la Asamblea Plenaria de la XII Conferencia realizada en Honduras en 1982, la Comisión Organizadora nombrada en esa oportunidad informó sobre las tareas conducentes a la formación de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Es-

cuelas de Medicina (ALAFEM). Se discutieron y aprobaron los Estatutos de esta asociación, que tiene el carácter de "organismo de cooperación y estudio" de la UDUAL, tal como está previsto en los Estatutos de esta última.

Por votación de la Plenaria, el Consejo Directivo de la ALAFEM quedó constituido de la siguiente forma: presidente, doctor Rodrigo Yépez (Ecuador); doctor Juan M. Diego Cobelo (Cuba); y vocales los

doctores Antonio Meza Cuadra (Perú); doctor Fabio Salamanca (Nicaragua); Ivanhoe Gamboa (México); Julio Ravelo (República Dominicana); y Vicente Lecuna (Venezuela).

Las universidades participaron con 14 trabajos libres que serán publicados en las Memorias, las que serán editadas por la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

## CEREMONIA INAUGURAL: PALABRAS DEL DOCTOR PEDRO ROJAS

Compañeros de la Mesa de Honor:  
Compañeros todos:

Ante todo queremos hacer presente desde esta tribuna una salutación a la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua. No solamente por haber hecho lo posible por organizar la XIII Conferencia de Facultades y Escuelas de Medicina de América Latina, sino por representar un ejemplo vivo y estimulante de convicción democrática y progresista capaz de remover toda clase de obstáculos para reunirnos en este país y en la hora presente.

Recordamos que la XII Conferencia se reunió en Tegucigalpa, Honduras, hace un par de años, y que ahí se planteó la celebración de ésta, la XIII, que hoy principia. Ahora habremos de estudiar el tema "Las facultades y escuelas de Medicina y las políticas nacionales de salud en América Latina" y lo haremos en base a trabajos encargados a distinguidos facultativos latinoamericanos. Además, daremos otro paso en la constitución de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Medicina de la UDUAL, organización ésta que habrá de efectuar tareas concretas, que no son dadas de realizar por la Unión.

Estamos en Nicaragua, heroico

país centroamericano, de cuyo origen fue el doctor Carlos Tünnermann Bernheim, ex-rector de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua y personalidad muy ilustre que ocupó la presidencia de nuestra organización por dos veces, entre 1969 y 1970 la primera, y 1972 a 1974 la segunda. Nos congratulamos de que sea aquí, en su país, donde hoy cumple tareas de la mayor trascendencia, después de haber estado empeñado en trabajos del rectorado y, sobre todo, en los de investigación sobre asuntos universitarios de nuestra América Latina, y de los que el fruto son varias publicaciones de todos conocidas.

Diremos además, que la UDUAL es la organización genuina de las instituciones de educación superior de Latinoamérica. Fundada en septiembre de 1949 en la Universidad de San Carlos, de Guatemala, ha venido abanderando a las casas de estudio en base a la Carta de las Universidades Latinoamericanas y a los Estatutos que le han dado fundamento. Jamás ha tocado las puertas de otros países ni de otras organizaciones, para mendigar protección o financiamiento. La UDUAL es una organización que corresponde a las entidades que la integran. A sus carencias físicas en contraste con sus riquezas intelectuales y morales. A sus luchas frente a la resignación o el compromiso

inconfesable.

Es, en suma, lo que se propusieron los fundadores y las universidades que se agrupan en ella.

Y nuestras conferencias de facultades y escuelas de Medicina, han sido y son la mejor expresión de la vida universitaria de la región. Desde la primera, realizada en la ciudad de México en el año 1957, hasta la actual, la número XIII, programada para celebrarse en Managua y León, de Nicaragua, todas son indicativas de la problemática que gravita sobre los docentes, funcionarios y estudiantes organizadores. En ellas se han escuchado los conceptos de los docentes más respetables en su especialidad de Latinoamérica, así como en sus inquietudes y orientaciones sociales que dejan al descubierto al profesor auténtico. Y de las intervenciones de estudiantes y demás docentes, qué podemos decir sino cuánto nos enseñan de la vida y las explicaciones que producen. Esta es la realidad candente de nuestras reuniones. Nada de que vengamos a ellas a endulzarnos los oídos con confianzas ni elogios artificiales, convencionales.

Por todo lo expuesto es que nos enorgullece estar presentes en este acto inaugural, acompañados los unos con los otros, haciendo votos por un porvenir más justo y equilibrado para todos.

¡Muchas gracias!

## ACTIVIDADES DE LA SECRETARIA GENERAL

En el mes de febrero se ha enviado, a los miembros del Consejo Ejecutivo, el informe periódico

sobre actividades de la Secretaría General de la UDUAL, por el que se les continuará teniendo al tanto

de las actividades de dicha secretaria.

## COMISION ORGANIZADORA: III CONFERENCIA DE FACULTADES, DE ODONTOLOGIA ESCUELAS Y DEPARTAMENTOS DE AMERICA LATINA

El día 17 de febrero del actual, en el Auditorio del Campo I de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Zaragoza, de la Universidad Nacional Autónoma de México, en la ciudad de México, se realizó el acto de instalación de la Comisión Organizadora de la III Conferencia de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología de América Latina.

El programa de dicho acto se desarrolló así: "Antecedentes y características de la conferencia", por la doctora Martha López Ruiz, presidenta de la Organización de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología de la Unión de Universidades de América Latina (OFEDO-UDUAL); número

musical; palabras e instalación oficial de la Comisión Organizadora, por el doctor Rodolfo Herrero Ricaño, director de la ENEP-Zaragoza; número musical; y palabras en representación de los miembros de la Comisión Organizadora, por el doctor Antonio Frago.

La Comisión Organizadora quedó constituida por los doctores: Rodolfo Herrero Ricaño, Luis Hurtado Olmedo, José Eduardo San Esteban, Alfredo Ramírez Valenzuela, Pilar Adriano Anaya, Armando Betancourt Linares, Tomás Caudillo Joya, Eduardo Cooley Lugo, Martha Foglia López, Alfredo Gómez Castellanos, Esther Khon Faingenglat, Elizabeth Leal Lara, Martha López Ruiz, Angélica

María Martínez Rodríguez, Marco Antonio Monobe Hernández, Roberto Pacheco Zúñiga, Gilberto Ríos Ferrer, Lorena Soledad Segura González y Luis Humberto Velázquez Mendoza.

El Consejo Asesor de esta III Conferencia está integrado por los doctores: Enrique C. Aguilar, Dulce María Armendáriz, Armando Bayona González, Antonio Frago, Salvador García de la Torre, Yolanda Intriago, Carlos Eduardo León Reyes, Víctor López Cámara, Miguel Ángel Poblano, Alfonso Pretelin, José Ramírez Corte, Efraín Reygadas, Alfonso Rodríguez Galván, Pedro Rojas y Patricio Yépez.

### ANTECEDENTES Y CARACTERISTICAS DE LA CONFERENCIA

En el transcurso de la década 70 se desarrollaron esfuerzos tendientes a la organización de docentes y directivos de escuelas y facultades de Odontología a nivel de América Latina que integrase los esfuerzos, tendencias, ideas, conceptos y programas desarrollados por las instituciones que componen este ámbito político social.

Como corolario a estas tendencias la Universidad Autónoma de Santo Domingo, primada de América, inspirada en la filosofía del Movimiento Renovador Universitario, solicitó a la XXIII Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, celebrada en México en noviembre de 1979 que, al igual que otras ramas de la ciencia, se planificara y organizara la Conferencia de Odontología en Latinoamérica.

La primera conferencia se realizó en la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, del 12 al 16 de octubre de 1981, con un enfoque con-

solidador de conceptos, métodos y práctica del lema: "Hacia una nueva Odontología en Latinoamérica".

En esta primera conferencia participaron los siguientes países: Brasil, Perú, Colombia, Ecuador, Venezuela, Panamá, El Salvador, Guatemala, México y República Dominicana, que representaron a 18 escuelas, facultades y departamentos de Odontología.

En el transcurso de la misma se analizó el proceso de producción y reproducción de conocimientos científico-técnicos en el campo odontológico, en sus tres componentes, que forman parte de una totalidad histórica estructural: formación de recursos humanos, práctica profesional y saber científico, considerando en talleres grupales, las 9 ponencias oficiales de la conferencia.

En esa totalidad histórica estructural se concluyó: "aun cuando el aspecto socio-económico y político

es determinante en la producción y reproducción del conocimiento odontológico, existen espacios de trabajo científico-académico-político para que las universidades latinoamericanas en función de su "relativa autonomía", elaboren respuestas que trasciendan en cuanto a la formación de recursos humanos, práctica profesional alternativa y producción de conocimientos científicos autóctonos, que permitan el desarrollo de un proceso pueblo-Universidad, para contribuir a los cambios sociales necesarios en la casi totalidad de los países latinoamericanos".

Es a partir de estas premisas que la Organización de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología de la Unión de Universidades de América Latina, surge como un organismo, a nivel latinoamericano, que coordina la definición, organización e intercambio de las acciones, que generen e impulsen

→ 3

las mejores posibilidades de obtener la verdadera significación social que compete a la profesión odontológica en beneficio de sus pueblos.

La OFEDO-UDUAL, consideró oportuno, para el desarrollo de sus funciones y actividades, la formación de comités de trabajo en Educación, Investigación y Práctica Profesional, que en su accionar fundamentasen los conceptos teóricos, metodológicos y técnicos en la planificación integral del proceso enseñanza-aprendizaje en América Latina.

El primer resultado alentador fue producido por el comité de expertos en educación, quienes en dos reuniones efectuadas en República Dominicana y Panamá, 1981-1982, integraron las recomendaciones, criterios y estrategias del proceso de "educación permanente en Odontología", entendida como el "conjunto de procesos de enseñanza-aprendizaje mediante los cuales los individuos se capacitan progresivamente para actualizar e incrementar el conocimiento y aptitudes necesarias para resolver los problemas del ámbito de una práctica profesional, en forma integral".

Al mismo tiempo, OFEDO-UDUAL, organizó y desarrolló la II Conferencia, realizada en la Universidad Central de Caracas, Venezuela, en 1982, participando los siguientes países: Brasil, Argentina, Ecuador, Colombia, Perú, Panamá, Costa Rica, Guatemala, México, República Dominicana, Cuba y Venezuela, en representación de 20 facultades, escuelas y departamentos.

Los temas oficiales presentados para discusión y análisis fueron: Estado-sociedad, Universidad y salud bucal; la Integración docencia-servicio; Teoría y práctica del diseño curricular en la formación de Recursos humanos.

En el análisis de dichos temas se reiteró la baja prioridad que el Es-

tado asigna en nuestros países al campo de la salud bucal, como un signo de la poca importancia de ésta en el proceso de acumulación de capital, reforzando sus beneficios a limitados grupos sociales y vaciando el contenido de que la salud bucal es un derecho social. Ante esas perspectivas surge el hecho de reforzar y consolidar los planteamientos de una Odontología alternativa, fundamentada en un marco teórico que parta de investigaciones socio-epidemiológicas, clinopatológicas y biológicas, sustentada en la prevención integral, simplificación y desmonopolización del conocimiento en relación con la estructura social donde desarrolle sus actividades, a través de la integración docencia-servicio, como un proceso tendiente a la ampliación del espacio odontológico.

Durante la II Conferencia se efectuó el cambio de mesa directiva de la organización designando la asamblea de delegados a la doctora Martha López Ruiz, coordinadora de la carrera de Odontología de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Zaragoza (ENEP-Z) UNAM, como presidente de la OFEDO, y la institución como sede de la III Conferencia Internacional a efectuarse en octubre de 1984 en México.

Lo anterior, ratifica la importancia de la filosofía de la ENEP-Z y de la UNAM, en el desarrollo de proyectos innovadores en el campo odontológico latinoamericano, concretada en el caso de la escuela, en un sistema de enseñanza modular y en la búsqueda de nuevos modelos de servicio a través de sus clínicas multidisciplinarias y de investigación, como estrategias para formar recursos humanos que respondan a las necesidades nacionales planteadas actualmente como críticas por las altas tasas de morbilidad, el escaso acceso a los servicios de la mayoría de la población, los ya significativos índices de desempleo profesional y el alto grado de dependencia científico-técnica

en el área.

Por otra parte, cabe señalar que desde 1962 no se lleva a cabo en México ninguna reunión sobre educación odontológica, de carácter internacional y que este evento centrará la atención de la profesión a nivel nacional e internacional, en el proyecto que la UNAM y la UDUAL concretan en la ENEP-Zaragoza, en el campo de la salud y específicamente de la salud bucal.

Las posibilidades de desarrollo de programas interinstitucionales, de docencia, investigación y servicio; de intercambios académicos de recursos humanos y materiales obviamente serán ampliadas.

La III Conferencia Internacional de OFEDO-UDUAL tendrá como tema central "La alternativa odontológica latinoamericana" y se pretenderán definir los modelos y estrategias para la producción de conocimientos, la formación de recursos humanos y la prestación de servicios, acordes a la realidad histórico social que viven nuestros pueblos.

En la presentación participarán nueve ponentes latinoamericanos que analizarán las funciones sustantivas de la Universidad y sus alternativas actuales para colaborar con el desarrollo social. Se espera la asistencia de doce países que representarán 40 escuelas aproximadamente.

Por último es importante anotar que la OFEDO-UDUAL surge como un organismo de concientización de la profesión odontológica latinoamericana, en su intento de abrir nuevas vías para reconducir viejas esperanzas que permitan conocer, interpretar y transformar nuestra realidad; en este esfuerzo participan docentes y directivos de universidades comprometidas en afrontar la problemática existente: "Superar la más que centenaria contradicción entre el padecimiento colectivo de las afecciones bucales, y el usufructo privado de sus medios de prevención y tratamiento".

## NUEVOS MIEMBROS DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UDUAL

En la XXXIII Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, celebrada los días 3 y 4 de noviembre de 1983, en la Universidade de San-

ta Catarina, Florianópolis, Brasil, se acordó invitar a varias personalidades del medio universitario latinoamericano para formar parte del

Consejo.

Así, una vez cursadas las invitaciones pertinentes, se ha recibido la

→ 5

aceptación de los doctores: Antonio Hélio Guerra Vieira, rector de la Universidade de Sao Paulo, Brasil; Héctor Nava Jaimes, rector del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, México; y Fernando Sánchez Torres, rector de la Universi-

dad Nacional de Colombia, Bogotá.

Los antedichos nuevos miembros pasan a ocupar las vocalías suplentes tercera, cuarta y quinta, respectivamente.

A su vez, a partir del 28 de febrero no forman parte del Consejo, por término en sus funciones de

rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana, el doctor José Joaquín Bido Medina, a quien se le agradeció muy ampliamente su colaboración.

Fue electo, en su lugar, el doctor Fernando Sánchez Martínez.

## ENCUESTA PARA EL CENSO DE 1983

En cumplimiento de uno de los acuerdos tomados durante la última reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, celebrada los días 3 y 4 de noviembre del año próximo pasado, a continuación se publica una síntesis del cuestionario diseñado por la Unidad de Estadística y Estudios Especiales de la Unión, utilizado para censar a las casas de estudios superiores de América Latina y el Caribe.

El formulario ya fue enviado durante el mes de enero a todas las universidades e institutos afines que se tienen inventariados en la UDUAL, y tiene el objetivo de que las respuestas permitan a los estudiosos alcanzar un conocimiento más amplio y objetivo sobre la enseñanza superior en la región.

Es la colaboración de los señores rectores la que permitirá actualizar, a 1983, el único documento que existe en esta materia en la región: el **Censo Universitario Latinoamericano**.

### I. INFORMACION GENERAL:

- Nombre de la institución;
- Domicilio;
- Año de fundación;
- Régimen legal;
- Cuota por concepto de colegiatura;
- Señalar cuáles son los nuevos sistemas de enseñanza aplicados;
- Porcentaje de estudiantes: del sexo femenino, que abandonaron sus estudios, becarios y

extranjeros;

- Cantidad total de: personal docente, bibliotecas, acervo, libros y publicaciones periódicas editadas por la institución;
- Ingresos percibidos.

### II. INVESTIGACION:

- Número de investigadores;
- Area de los trabajos de investigación.

### III. POBLACION ESCOLAR:

- Carreras impartidas y su nivel académico;
- Matrícula escolar por cada carrera.

## VISITAS A LA UDUAL

### El jueves 2 de febrero:

El doctor Eduardo Meyer Maldonado, rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala, visitó la sede de nuestra Secretaría General, en donde fue recibido por el doctor Pedro Rojas.

En esta oportunidad intercambiaron puntos de vista sobre la situación universitaria en Centro América.

### El domingo 12 de febrero:

Visitó México y a nuestro secretario general el doctor Fernando Hinestrosa, presidente del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, quien vino a cambiar impresiones ampliamente.

### El martes 28 de febrero:

Estuvo en nuestro Secretariado General el doctor Juan Carlos La-

vignolle, secretario de Relaciones Universitarias de la Universidad de Morón, Argentina, para entregar documentos en solicitud de afiliación de dicha casa de altos estudios.

La Universidad de Morón ha sido designada sede de la XI Conferencia Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Arquitectura (CLEFA). Y éste es el primer paso que da para formalizar la aceptación de la respectiva sede.

## COMISION ECONOMICA PARA AMERICA LATINA

El vigésimo periodo de sesiones de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) se realizará los días 29 de marzo al 6 de abril del actual, en la sede del Centro Cívico y Comercial, avenida Inca Garcilaso de la Vega 1321, Lima, Perú.

El objetivo de esta reunión es que los gobiernos miembros de la CEPAL conozcan y analicen la actual crisis económica regional y su impacto sobre los fines de la estrategia regional, del desarrollo, aprobada por la Comisión en su XIX periodo de sesiones.

Además, se aprovechará esta conferencia para intercambiar experiencias sobre los ajustes internos que se están realizando para promover la recuperación económica.

Las sesiones se llevarán a cabo en dos etapas: una primera, del 29 de marzo al 3 de abril, de

→ 5 carácter técnico; y una segunda, del 4 al 6 de abril, de carácter ministerial.

El temario provisional de este XX periodo de sesiones es el siguiente:

1. Elección de la mesa;
2. Aprobación del temario provisional y organización de los trabajos del vigésimo periodo de sesiones;
3. La instrumentación de la Estrategia Internacional del Desarrollo y las perspectivas de América Latina y el Caribe para el resto del decenio, teniendo en cuenta la

crisis económica actual;

4. Las políticas de ajuste interno y los procesos de renegociación de la deuda externa;

5. Cooperación entre países y regiones en desarrollo;

6. Agua; 7. Asentamientos humanos;

8. Preparativos para la Conferencia Internacional sobre Población (México, agosto de 1984);

9. Reuniones de órganos auxiliares, y reuniones regionales auspiciadas por la CEPAL en preparación de conferencias mundiales de las Naciones Unidas: conclusiones y

recomendaciones;

10. Otras actividades del sistema de la CEPAL desde el decimonoveno periodo de sesiones, y programa de trabajo de la Comisión para el bienio 1986-1987;

11. Admisión de las Islas Vírgenes Británicas y de las Islas Vírgenes de los Estados Unidos como miembros asociados de la CEPAL;

12. Lugar y fecha del 21o. periodo de sesiones de la CEPAL.

13. Consideración y aprovechamiento del informe del vigésimo periodo de sesiones de la CEPAL.

## COLETANEA

A partir de la segunda quincena de septiembre del año 1983 comenzó a editarse *Coletânea*, una de las publicaciones de "Ação Cultural e Tecnologia. Apropriada" (ACTA), organismo vinculado a la Universidade Metodista de Piracicaba (UNIMEP), Brasil.

El programa ACTA fue creado con el objetivo de abrir un espacio para la organización y la expresión del saber popular y, al mismo tiempo, para articular las diversas iniciativas hechas en el sentido del desarrollo de una tecnología que responda a los desafíos de la clase do-

minada.

Entre las primeras acciones del programa están: la investigación, la experimentación, la sistematización y la divulgación de alternativas tecnológicas, cuyo objetivo es buscar soluciones a los problemas sociales en que vive la mayoría de la población, tales como el hambre, la carencia de vivienda, las enfermedades endémicas, etc.

También es intención de ACTA estudiar más a fondo los efectos de la tecnología moderna y de la automatización, en los más diversos niveles de la sociedad, inclusive en el

ámbito cultural. La acción cultural es entendida, por ACTA, como el acto de rescatar la memoria histórica, la simbología, la estética, en fin, los valores que subyacen a nivel de pueblo, como signo de resistencia a la dominación.

*Coletânea* tiene como objetivo ser un canal de comunicación entre los centros, dado el carácter interdisciplinario del programa. De ahí que, en forma quincenal, en *Coletânea* aparezcan artículos publicados, o inéditos, a fin de divulgarlos entre los educandos, los educadores y los funcionarios de UNIMEP.

## CONGRESO MUNDIAL DE EDUCACION COMPARADA

El V Congreso Mundial de Educación Comparada se llevará al cabo los días 3 al 6 de julio de 1984, en París, Francia.

El mismo reunirá a especialistas de educación comparada de todas las partes del mundo, que presentarán los resultados de sus trabajos de investigación y confrontarán sus puntos de vista sobre el tema principal del congreso: **Dependencia e interdependencia en educación: la función de la educación compara-**

da.

Este congreso está dirigido a los educadores e investigadores especializados en el tema, y a los educadores y administradores que se interesan en los aspectos internacionales de la educación, en las experiencias de los diferentes países, en la cooperación y en los intercambios internacionales.

El tema principal del evento será tratado en conferencias y discusiones en sesiones plenarias, y en seis comisiones de trabajo, que pre-

sentarán los resultados de sus trabajos en el último día, en sesión plenaria. Habrá, también, talleres y reuniones sobre temas específicos.

La preparación de los trabajos de cada comisión está asegurada por un coordinador principal asistido por un grupo de trabajo.

La organización del congreso de París ha sido confiada por el Consejo Mundial de Asociaciones de Educación Comparada a la Asociación Francófona de Educación Comparada.

## REPUBLICA DOMINICANA

### TERAPIA OCUPACIONAL

A partir de este mes, enero de 1984, la Facultad de Ciencias de la Salud y el Centro de Rehabilitación

han iniciado la carrera de Terapia Ocupacional en el Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC).

La duración de esta nueva carrera, dirigida a bachilleres con capa-

cidad para ayudar a los demás, es de 2 años divididos en 8 trimestres, en horario vespertino.

El programa de estudios tiene co-

mo objetivo:

- mostrar “la forma en que pueden ser aplicadas las diferentes técnicas de evaluación de individuos impedidos físicamente”;
- enseñar “las técnicas de Terapia Ocupacional para el restableci-

miento de la función física, alteraciones psiquiátricas y función sensorio-motriz”;

- entrenar “al logro de la rehabilitación integral de pacientes con incapacidades físicas”\*

\* INTEC hacia el futuro, No. 23, octubre/noviembre, 1983, p.5.

### INVESTIGACIONES

Actualmente se están realizando, en el INTEC, las siguientes investigaciones:

- La regionalización de la República Dominicana por las instituciones estatales;
- Proyecto de preparación de texto en área de finanzas públicas, con aplicación a la República Dominicana;
- Evaluación del ciclo propedéutico del Instituto Tecnológico de Santo Domingo;

- Estudio exploratorio de variables relacionadas con el ingreso, permanencia y deserción de los estudiantes del INTEC durante el primer año;
- El gasto público social y su efecto distributivo en la República Dominicana;
- Aspectos distributivos de proyectos marginalmente desplazados por financiamiento. \*

\* It. ct., p.7.

### IAUP: VII REUNION TRIENAL

En la reunión extraordinaria del Consejo Ejecutivo de la Asociación Internacional de Rectores (IAUP), realizada en junio de 1983, en Taipei, Taiwan, se eligió a Bangkok, Thailandia, como sede para la VII Reunión trienal de esta asociación.

El tema de este evento, que se llevará al cabo los días 1º al 6 de julio de 1984, será: **La educación su-**

**perior para el desarrollo nacional e internacional.**

De este tema habrá sesiones sobre: “Interdependencia global: las implicaciones para la educación superior internacional”; “Educación superior: un instrumento para el desarrollo nacional”; y grupos de discusión sobre el tema de “Modelos específicos para la educación para la paz”.

### XXXIII REUNION DEL CONSEJO DE RECTORES DE UNIVERSIDADES BRASILEÑAS (CREUB)

Los días 31 de enero al 2 de febrero del presente se llevó al cabo la XXXIII Reunión del CREUB, en la Fundação Universidade do Amazonas, en Manaus, Brasil.

El tema de dicha reunión fue: **El papel de la Universidad en la preservación y en la promoción de la cultura nacional, Fase II.**

A esta reunión asistieron, entre

otros, en representación de la Unión de Universidades de América Latina, los doctores Ernani Bayer y Laércio Dias de Moura, rectores de la Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, y de la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro; primero y tercer vocales propietarios del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.

### SIMPOSIO ITALO — LATINOAMERICANO DE CINE CIENTIFICO

Organizado por el Instituto Italo-Latinoamericano y la Universidad Nacional Autónoma de México, el

Simposio Italo-Latinoamericano de Cine Científico se llevará al cabo los días **30 de agosto al 2 de sep-**

### DIRECTORIO

### DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

**Presidente:**

Dr. Fernando Hinegrota,  
Rector de la Universidad Externado de Colombia, Bogotá.

**Primer Vicepresidente:**

Ing. Rubén Orellana,  
Rector de la Escuela Politécnica Nacional, Quito, Ecuador.

**Segundo Vicepresidente:**

Ing. José Tola Pasquel,  
Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima.

**Tercer Vicepresidente:**

Lic. José Enrique Montecino,  
Rector de la Universidad del Aconcagua, Mendoza, Argentina.

**Vocales Propietarios:**

**Primero:**

Prof. Ernani Bayer,  
Rector de la Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.

**Segundo:**

Dr. José Joaquín Bidó Medina,  
Rector de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, República Dominicana.

**Tercero:**

Dr. Laércio Dias de Moura,  
Rector de la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro, Brasil.

**Cuarto:**

Dr. Ceferino Sánchez,  
Rector de la Universidad de Panamá, República de Panamá.

**Secretario General:**

Dr. Pedro Rojas.

La GACETA UDUAL aparece mensualmente

Joséfina Lusardi Mahía Encargada de la edición.

tiembre de 1984, en el Campus de los Congresos de Oaxtepec, Morelos, México.

El objetivo de este evento es el de "evaluar los resultados de la difusión y formación de recursos humanos en tecnología educativa, área del cine científico, realizada por el IILA entre 1980 y 1983, así como definir la ubicación de los centros referenciales en América Latina para desarrollar la utilización educativa del lenguaje de las imágenes en movimiento".

Por lo tanto, la invitación para concurrir está dirigida a ex-

participantes de las Jornadas del Cine Científico hechas en México (1980), Chile, Ecuador y Perú (1981), Costa Rica y República Dominicana (1982), Argentina y Brasil (1983), así como a operadores situados en países integrantes del instituto que han manifestado interés en este simposio.

El temario es el siguiente:

1. Mesa redonda: Tecnología educativa y centros audiovisuales universitarios.

2. Mesa redonda: Ética y responsabilidad del cineasta científico.

3. Proyección y discusión de filmes o video científicos y educativos latinoamericanos.

4. Técnicas de toma cine y video-empleo optimal y especializado de los dos medios (mesa redonda y taller).

Para mayor información dirigirse a:

Vice Secretaría Técnico-Científica,  
Instituto Italo-Latinoamericano,  
Piazza G. Marconi, 26/B,  
00144 Roma-Italia.

## PERSPECTIVAS DE LA POLITICA CIENTIFICO TECNOLOGICA

### EN AMERICA LATINA

Organizado por la Asociación Mexicana de Política Científica y Tecnológica, A.C., con la participación de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Guanajuato y el Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo, y auspiciado por la Comisión Económica Europea; este simposio internacional se llevará al cabo los días 20 al 24 de febrero de 1984 en Guanajuato, Gto., México.

El día 20 de febrero, luego de la

ceremonia inaugural, habrá presentaciones introductorias:

— "The world problematics revisited", Emilio Fontela;

— "Experiencias prospectivas para la ciencia y la tecnología en América Latina", Amílcar Herrera;

— "Long term research in Europe", Y. Berthelot.

El martes 21 se tratará la "Prospección científica tecnológica por países" (Brasil, Centro América y el Caribe, y México). Además de

"Ciencia y tecnología para mejorar la calidad de vida".

El miércoles 22 se enfocará "Problemas científico tecnológicos de largo plazo en la producción" y "Aspectos metodológicos de la prospectiva de la ciencia y de la tecnología".

El jueves 23 se expondrá: "Alternativas sociales para el desarrollo de la ciencia y la tecnología" y se realizarán las conclusiones y la clausura.

#### GACETA UDUAL

Secretaría General

Ciudad Universitaria  
Apartado Postal 70232  
Delegación de Coyoacán  
04510-México, D.F.

